

もう軍備はいらない

坂口安吾

青空文庫

原子バクダンの被害写真が流行しているので、私も買った。ひどいと思った。

しかし、戦争なら、どんな武器を用いたって仕様がないじゃないか、なぜヒロシマやナガサキだけがいけないのだ。いけないのは、原子バクダンじやなくて、戦争なんだ。

東京だつてヒドかつたね。ショーバイ柄もあつたが、空襲のたび、まだ燃えている焼跡を歩きまわるのがあのころの私の日課のようなものであつた。公園の大きな空壕の中や、劇場や地下室の中で、何千という人たちが一かたまり折り重なつて私の目の前でまだいぶつていたね。

サイパンだのオキナワだのイオー島などで、まるで島の害虫をボクメツするようにして人間が一かたまりに吹きとばされても、それが戦争なんだ。

私もあるところは生きて再び平和の日をむかえる希望の半分を失っていた。日本という国と一しょにオレも亡びることになるだろうとバクゼンと思いふけりながら、終戦ちかいころの焼野原にかこまれた乞食小屋のような防空壕の中でその時間を持つ以外に手がなかつたものだ。三発目の原子バクダンがいつオレの頭上にサクレツするかと怯えつづけていた

が、原子バクダンを呪う気持などはサラサラなかつたね。オレの手に原子バクダンがあれば、むろん敵の頭の上でそれをいきなりバクハツさせてやつたろう。何千という一かたまりの焼死体や、コンクリのカケラと一しょにねじきれた血まみれのクビが路にころがつているのを見ても、あのころは全然不感症だつた。美も醜もない。死臭すら存在しない。屍体のかたわらで平然とベントーも食えたであろう。一分後には自分の運命がそうなるかも知れないというのが毎日のさしせまつた思いの全部だから、散らばつて人々の屍体がテツもない自然の風景にすぎなかつた。

二月十五日だかの銀座のバクゲキ、三月十日の下町の熱地獄以来、四月と五月には私自身の頭上や身辺に落ちてきた焼夷ダンやバクダンだけでも何百発もあつた。豪雨の夜中に近所の工場の上に照明ダンをたらして二百機が入れ代り立ち代り二時間にわたつてバクゲキし、その半分がそれダマになつて何百匹のカミナリが私の周囲をかけめぐるようなバクゲキがつづいた晩は息がつまつたね。けれどもバクゲキが終ると、まず穴から首をだして形勢を眺め、つづいて隣りの被害を見物し、規則正しい大きな波のウネリのようなバクダンの穴ボコの行列と、その四周の吹きとばされ、なぎ倒された家々のウネリと、壁や柱や屋根やハメ板のゴチャマゼの中の首や足などを見て歩く。なんの感情もない。その首や足

が私でなかつたというだけのことだ。はるかなキリもない旅をしているような虚脱の日々があるだけのことだつた。

焼夷ダンに追いまくられたのは、夜三度、昼三度。昼のうち二度は焼け残りの隣りの区のバクゲキを見物に行つて、第二波にこっちがまきこまれ、目の前たゞた四五間のところに五六十本の焼夷ダンが落ちてきて、いきなり路上に五六十本のタケノコが生えて火をふきだしたから、ふりむいて戻ろうと思つたら、どっこい、うしろの道にもいきなり足もとに五六十本のタケノコが生えやがつた。仕方がないから火勢の衰えるのを待つてタケノコの間を縫いながら渡つていると、十字路の右と左に、また五六十本のタケノコがいきなり生えた。見まわすと、百米ぐらいまでの彼方此方の屋根にバラバラ、ガラガラとタケノコがふりこめており、たまにはそれを抑えたり投げたりして別世界の人のように格闘している人の姿も見えはしたが、通行人たちはニワカ雨のハレマを見て歩いているという様子でしかなかつた。頭の真上に焼夷ダンが落ちて大の字になつて威張つて死んでる男がいた。通行人の一人が死人の腰にくくりつけた弁当包みを手にのせてみて、

「まだ弁当食つてねえや」

ほかの通行人たちの顔を見まわしてニヤリと笑つて言やアがつた。この時は薄気味わる

かつたね。オレがまだこの通行人ほど正直でないような気がして、そこまで正直にさせないと気がすまないような戦争という飛んでもないデカダン野郎に重ね重ねのウラミツラミがよみがえつたようだつた。しかし、そういうことにシゲキされていくらか理性だか正気のようなものの影がさしてハツとすることがあつたけれども、すぐ目の前で小さなバクダンの筒に頭を砕かれて大の字にひっくり返つて死んだ人間については全然無感動であつたと云つてよい。雨に打たれて誰かが死んだ。それがオレでなかつただけの話にすぎないのである。

小平某という奴があの最中に女の子を強姦しては殺していたという。あの最中に人を殺すとは妙な奴だ。つまり、人を殺すという良心——人を殺して自分の生きのびる手段にしようという尋常な良心が、まだ麻痺しないでノルマルに動いていたらしいや。

一時間後には自分がどうなるか分りやしないということが唯一の人生の信条となりきつていた筈のあの最中に、自分の罪を隠すために人を殺すというような平常の心がチヤンと時計のように動いているのは異常なことさね、あの場合に於てはまさに驚くべき良心だね。

あの時の大半の人間というものは自分の手で人を殺すことも忘れていたようなものだ。どうせみんな死んじまい、焼けちまい、バラバラになつちまうんだ。我々の理性も感情も

駆けもみんな失われ一変して、戦争という大きさのケタの違うデカダンが心や習性の全部にとつて代つていたのだ。それに比べると、小平某はあの最中に良心もタシナミも失わず、はるかにデカダンではなかつたのさ。あの野郎はフテ工野郎だというのは戦争がすんでから的话さ。

いつたん戦争になつてしまえば、健全なのは小平君ぐらいのもので、人間は地獄の人たちよりもはるかに無感動、無意志の冷血ムザンな虫になるだけのことだ。おそらくそのとき何が美しいと云つたつてサクレツする原子バクダンぐらい素敵な美はないだろう。あの頃でも自分をバクゲキにくる敵の飛行機が一番美しく見えた。そして、その美を見ることができた代りに死ななければならぬということは、たいしたことじやアないのさ。人を殺すのが戦争じやないか。戦争とは人を殺すことなんだ。

こんな戦争をさせるヤツは何ヤツなのだろう？ 勝たずば生きて帰らじと……といふような歌を戦争の時もオリンピックの時もとかく歌いたがる日本人だが、戦争が好きだとう日本人が決してタクサンいるわけではなかろう。けれども権力に無抵抗主義の日本人は近づく戦争にも無抵抗で、戦争も一つの天災だというようにバクゼンと諦めきつているの

かも知れない。そして、天災に襲われ叩きのめされてもたじろがず、ツルハシやクワを握つて立ち上り立ち向う根気をこの上もない美德と考えているのかも知れないな。また、天災にそなえて非常米を備蓄するのと同じように軍備というものを考えているのかも知れない。しかし戦争は天災ではないのだから、努力や工夫や良識によつてそれを避けることができるし、非常米のように軍隊をたくわえておく必要が不可欠のものでは決してない。

*

自分が国防のない国へ攻めこんだあげくに負けて無腰にされながら、今や国防と軍隊の必要を説き、どこかに攻めこんでくる兇悪犯人が居るような云い方はヨタモンのチンピラどもの言いぐさに似てるな。ブタ箱から出てきた足でさッそくドスをのむ奴の云いぐさだ。冷い戦争という地球をおおう妖雲をとりのぞけば、軍備を背負つた日本の姿は殺人強盗的であろう。

貧乏者の子沢山というが、五反百姓に十八人も子供がいるような日本。天然資源的に見れば取り代えるオシメにも事欠く程度の素寒貧だし、持てる五反の畠も人里はなれて山のテツペンに近いような、もしくは湖水の中の小島のような不便なところに孤立して細々と貧乏ぐらしを立てている。

気のきいた泥棒も、気のきかない泥棒も、そんなところへ物を盗みに行くはずがないじゃないか。しかるにそこの貧乏オヤジは泥棒きたるべしとダンビラを買ひこみ朝な夕なネタバをあわせ、そのために十八人の子供のオマンマは益半減し、豊富なのは天井のクモの巣だけ、そのクモの巣をすかして屋根の諸方の孔から東西南北の空が見えるという小屋の中でダンビラだけ光つてやがる。

ここでのウチへ間抜け泥棒が忍びこむよりも、このオヤジが殺人強盗に転ずる率が多いのは分りきつた話じやないか。十八人の子供に武術を仕込んでめいめいにダンビラを握らせて荒稼ぎするうちに天晴れ野武士海賊の頭となりついに大名となつてメデタシメデタシということは、個人的にも国家的にもない話ではなかつた。今日の紳士や紳士国の中の少からぬ数が、こういう風にして成り上つた旦那かその子孫かであることも確かである。しかし、今後に於てはその可能性はなくなる一方であるし、その代りには、もつと安定した稼ぎ方で着実に富貴に至る道がありうる時代にもなつてゐる。

ピストルやダンビラを枕もとに並べ、用心棒や猛犬を飼つて国防を厳にする必要があるのは金持のことである。今の日本が金持と同じように持つことができるものは、そして失う心配があるものは、自由とイノチぐらいのものじやないか。ところが、戦争ぐらいその

自由もイノチも奪うものは有りやしない。

あまり結構な身分じやないけれども、泥棒に狙われる心配がない身分になつてみると、ピストルだ用心棒だと備えを立てて睡眠不足になつている金持どものバカさ加減が分るものだ。すくなくとも自分が殺人強盗になろうという気持がなければ、泥棒の備えを立てるに汲々たる金持どもが利巧に見える筈はありっこない。

泥棒の心配で夜もオチオチ眠れないような身分になつてみたいもんだといふのは重々ゴモツトモではあるが、金持は泥棒の心配をしなければならないものだという天の定めがあるわけではない。金持になつて、おまけに泥棒の心配をせずにすむなら、これに越したことはないさ。

国防は武力に限るときめてかかつてているのは軽率であろう。

*

今日までの金持といふものは、だいたいにねかせた財産をもち、その大小によつて金持の番附がつくられるような富の在り方であつた。莫大な預金、広大な所有地。そしてそれは泥棒が主として狙う富でもあつた。だが、財産とか富貴といふものがそれだけだとは限らない。泥棒がどうすることもできないような財産もありうるであろう。

高い工業技術とか優秀な製品というものは、その技能を身につけた人間を盗まぬ限りは盗むわけにはゆかない。そしてそれが特定の少数の人に属するものではなく国民全部に行きたわっている場合には盗みようがない。

美しい芸術を創つたり、うまい食べ物を造つたり、便利な生活を考案したりして、またそれを味うことが行きわたつているような生活自体を誰も盗むことができないだろう。すくなくとも、その国が自ら戦争さえしなければ、それがこわされる筈はあるまい。

このような生活自体の高さや豊かさというものは、それを守るために戦争することも必要ではなくなる性質のものだ。有りあまる金だの土地だのは持たないし、むしろ有りある物を持たずにモウケをそツくり生活を豊かにするためにつぎこんでいる国からは、国民の生活以外に盗むものが無い。そしてその国民が自ら戦争さえしなければ、その生活は盗まれることがなかろう。

けれどもこんな国へもガムシャラに盗みを働きにくるキ印がいないとは限らないが、キ印を相手に戦争してよけいなケガを求めるのはバカバカしいから、さつさと手をあげて降参して相手にならずにいれば、それでも手当り次第ぶつこわすようなことはさすがにキ印でもできないし、さて腕力でおどしつけて家来にしたつもりでいたものの、生活万般にわ

たつて家来の方がはるかに高くて豊かなことが分つてくるにしたがつてさすがのキ印もだんだん気が弱くなり、結構ダンビラふりかざしてあはれこんできたキ印の方が居候のような手下のようなヒケメを持つようになつてしまふ。昔からキ印やバカは腕ツ節が強くてイノチ知らずだからケンカや戦争には勝つ率が多くて文化の発達した国の方が降参する例が少くなかつたけれども、結局ダンビラふりまわして睨めまわしているうちにキ印やバカの方がだんだん居候になり、手下になつて、やがて腑ぬけになつてダンビラを忘れた頃を見すまされて逆に追ひだされたり完全な家来にしてもらつて隅の方に居ついたりしてしまう。

もつともキ印がダンビラふりまわして威勢よく乗りこんできた当座はいくら利巧者が相手にならなくとも、相当の被害はまぬがれない。女の子が暴行されたり、男の子が頭のハチを割られ片腕をへし折られキンタマを蹴りつぶされるようなことが相当ヒンピンと起ることとはキ印相手のことでどうにも仕方がないが、それにしてもキ印相手にまともに戦争して殺されぶツこわされるのに比べれば被害は何万億分の一の軽さだか知れやしない。その国の文化水準や豊かな生活がシツカリした土台や支柱で支えられていさえすれば、結局キ印が居候になり家来になつて隅ツこへひツこむことに相場がきまつてゐるのである。

腕力と文明を混同するのがマチガイのもどである。原子バクダンだつて鬼がふりまわす

力ナ棒の程度のもので、本当の文明文化はそれとはまるで違う。めいめいの豊かな生活だけが本当の文明文化というものである。

国防のためには原子バクダンだつて本当はいらない筈のものだ。攻めこんでくるキ印がみんな自然に居候になつて隅ツコへひつこむような文明文化の生活を確立するに限るのである。五反百姓の子沢山という日本がこのままマトモに働いて金持になれないというのは妄想である。有り余るお金や耕しきれない広大な土地は財産じやない、それを羨む必要はないのである。そして国民全体が優秀な技術家になることや、国そのものが優秀な工場になることは不可能ではなかろう。

我々の未来が過去の歴史や過去の英雄から抜けだすことはありうるものだ。食うものを食わずにダンビラを買い集めて朝夕せッせととぎすましたり原子バクダンを穴倉にためこむような人々を羨む必要はないじやないか。何百万何千万人の兄弟を殺したあげくによく戦争に勝つたというようなことが本当の勝利であろうか。

泥棒や人殺しは割が合わないと云うが、戦争というのも勝つても割が合わないものだ。かりに一つの国が全世界を征服しても、全世界を征服することによつてはじめて得られるという特別の個人生活は有りやしない。そんなバカバカしく大ゲサなことをしたつて有り

余るものを持ちすぎるだけで、人を征服することによつて自分たちの生活が多少でも豊かになるような国はもともとよツほど文化文明の生活程度が低かつただけの話、つまり彼は単に腕ツ節の強いキ印であるにすぎず、即ち彼はやがて居候になるべき人物であるにすぎないのである。文化文明の生活程度を高めるためには、戦争することも、人を征服することも不要である。そこにはおのずから限度があつて、戦争に引き合うような途方もない国民生活水準が有るべきものではないのである。

日本という国も泥棒の心配がいらない身分におちぶれてみて、いろいろのことが分らなければならぬ道理であつたろう。

昔は三大強国と自称し、一等国の中のそのまたAクラスから負けて四等国に落ツこツたと本人は云つてるけれども、その四等国のしかも散々叩きつぶされ焼きはらわれ手足をもがれて丸ハダカになつてからやツと七年目にすぎないというのに、もうそろそろ昔の自称一等国時代の生活水準と変りがないじやないか。足りないものは軍艦や戦車や飛行機だけ。つまり負けるまでは四等国の生活水準を国防するために超Aクラスのダンビラをそろえて磨きあげて目玉をギヨロつかせていただけのことではないか。

人に無理強いされた憲法だと云うが、拙者は戦争はいたしません、というのはこの一条

に限つて全く世界一の憲法さ。戦争はキ印かバカがするものにきまつてゐるのだ。四等国が超Aクラスの軍備をととのえて目の玉だけギヨロつかせて威張り返つて睨めまわしてい るのも滑稽だが、四等国が四等国なみの軍備をととのえそれで一人前の体裁がととのつた つもりでいるのも同じように滑稽である。日本ばかりではないのだ。軍備をととのえ、敵 なる者と一戦を辞せずの考えに憑かれている国という国がみんな滑稽なのさ。彼らはみん なキツネ憑きなのさ。本性はまだ居候の域を卒業しておらず、要するに地球上には本当の 一等国も二等国もまだ存在せず、ようやく三等国ぐらいがそれもチラホラ、そんなものだ。 大軍備、原子バクダンのたぐいは三好清海入道の鉄の棒に類するもので、それをぶらさげ て歩くだけ腹がへるにすぎない。

戦争や軍備は割に合わないにきまつてゐるが、そのために大いに割が合う少数の実業家 や、そのために職にありつける失業者や、今度という今度はギヤバ族のアラモード、南京 虫、電蓄、ピアノはおろか銀座をそっくりぶつたくツてやろうと考えながらサツマイモの 畑を耕している百姓などがあちこちにいて軍備や戦争熱を支持し、国論も次第にそれにひ きずられて傾き易いということは悲しむべきことではあるが、世界中がキツネ憑きであつ てみれば日本だけキツネを落すといふことも容易でないのはやむを得ない。けれども、と

もかく憲法によつて軍備も戦争も捨てたといふのは日本だけだということ、そしてその憲法が人から与えられ強いられたものであるという面子に拘泥されしなければどの国よりも先にキツネを落す機会にめぐまれているのも日本だけだということは確かであろう。

軍備や戦争をしてたつて、にわかに一等国にも、二等国にも、三等国にも立身する筈はないけれども、軍備や戦争をしてない国は永久に一等国にも二等国にもなる筈ないさ。

この地上に本当に戦争をしたがつてゐる誰かがいるのであろうか。

まるで焼鳥のように折り重なつてゐる黒コゲの屍体の上を吹きまくつてくる砂塵にまみれて道を歩きながらイナゴのまじつた赤黒いパンをかじついていたころを思いだすよ。近所の防空壕で五人の屈強な工員が窒息で死んだ。うららかな白昼、そこを通りかかつたら、三人のこれも工員らしいのが火葬にするため材木をつみあげ、その材木よりも邪魔で無意味でしかない屍体をその上に順に投げ落して、屍体の一つがまだ真新しい戦闘帽をかぶつてゐるのに気がついて一人がヒヨイとつまみとつて火のかからない方へ投げた。雞屋のオヤジがガラを投げこむ石油カンの中に肉の小片を見つけてヒヨイとつまんで肉のザルの方へ投げる時でも、この火葬係りほど大らかに自分の所有権を信じこんでいるかどうか疑わしいほどだつた。しかし、それを目にとめた私も無感動であつた。

あんな時代に平時の冷静と良心を失わない殺人鬼がいて、完全犯罪を行うため人を殺しては痕跡をくらます作業にメンミツに従事していたとすれば不気味な話である。

けれども、現在どこかに本当に戦争したがつてはいる総理大臣のような人物がいるとすれば、その存在は不気味というような感情を全く通りこしている存在だ。同類の人間だとは思われない。理性も感情も手がとどかない何かのような気がするだけだ。しかし私はその実在を信じているわけではない。むしろ、そういう誰かは存在しないのじやないかと考える。それほどのバカやキ印は考えられない氣になるからだ。

けれども、日本の再軍備は国際情勢や関係からの避けがたいものだと信じて説をなす人は、こういう奇怪な実力をもつた誰かの存在を確信しているのだろうか。そんな考え方の人も不気味だね。同じ不気味にしても、完全犯罪狂の殺人鬼よりもそそつかしくてメンミツでないらしいので、ソラ怖しいよ。

屍体から戦闘帽をもらつた火葬係りなどは、明日は自分がその戦闘帽と一しょに吹きとばされてバラバラになるかも知れない無数の迷い子の一人にすぎないのである。彼はまだ生きてたから屍体の戦闘帽をもらつただけのことであろう。戦争とはそういうものなんだ。戦争になつてしまえば、そうあるだけのことだ。

戦争にも正義があるし、大義名分があるというようなことは大ウソである。戦争とは人を殺すだけのことでしかないのである。その人殺しは全然ムダで損だらけの手間にすぎない。

『文学界』昭27・10

青空文庫情報

底本：「坂口安吾選集 第十巻エッセイ1」 講談社

1982（昭和57）年8月12日第1刷発行

初出：「文学界」

1952（昭和27）年10月号

入力：高田農業高校生産技術科流通経済コース

校正：小林繁雄

2006年9月16日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

もう軍備はいらない

坂口安吾

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>